



Rafael Leonardo Callejas.

## RAFAEL LEONARDO CALLEJAS

**Partido político:** Partido Nacional

**Período de mandato:** 1990 a 1994

### BIOGRAFIA

Rafael Leonardo Callejas nació el 1 de noviembre de 1943 en Tegucigalpa. Su padre era Rafael Callejas Valentine y su madre Emma Romero. Luego de realizar sus estudios primarios y secundarios, se dirigió hacia los Estados Unidos para comenzar a formarse en economía agrícola en la Universidad de Mississippi, de donde egresó en 1966. Al año siguiente amplió sus conocimientos sobre desarrollo agrícola realizando estudios en Holanda.

En 1967 comenzaría a desempeñarse en el Consejo Superior de Planificación Económica, en donde se mantendría durante cuatro años, al mismo tiempo que trabajaría como Director de Planificación Agrícola.



Tegucigalpa, Honduras.

En 1971, afiliado al Partido Nacional, comenzó a participar en la campaña proselitista de Ramón Cruz. Al año siguiente sería nombrado Subsecretario de Recursos Naturales, y en 1975 asumiría el cargo de Ministro de Recursos Naturales.

Por aquel entonces, Rafael Leonardo Callejas era también gerente del Banco Mercantil, y contraía matrimonio con Nan López. Su carrera política continuaría con su postulación como Diputado en las elecciones de 1980, donde conseguiría ocupar una banca en la Asamblea Nacional en representación del departamento de Francisco Morazán.

*En 1985 fue candidato a presidente por el Partido Nacional, perdiendo las elecciones ante José Azcona por algo más de 80.000 votos. A partir de allí, comenzaría a desempeñar un rol fundamental en la oposición política a la gestión del Partido Liberal, siendo el titular del Comité Central del Partido Nacional y el Tesorero del mismo. Además, sería designado vicepresidente de la Unión Democrática Internacional.*

En tanto, divorciado de su primera esposa contraería matrimonio con Norma Regina Gaborit.

En 1989 se presentaría nuevamente como candidato a la presidencia, siendo electo por el voto de la ciudadanía y obteniendo el Partido Nacional la mayoría parlamentaria en la Asamblea.

### **PRESIDENCIA**

Rafael Leonardo Callejas asumió la presidencia en enero de 1990, debiendo hacerse cargo de la inestabilidad financiera y los profundos ajustes ordenados por el Fondo Monetario Internacional. En los primeros meses, dedicó grandes esfuerzos al restablecimiento del diálogo con las entidades financieras internacionales, intentando revertir la declaración de las mismas sobre la negativa a otorgar nuevos préstamos a Honduras por su cesación de pagos.



*Durante una entrevista.*

*Rafael Leonardo Callejas asumió la presidencia en enero de 1990.*

En cuanto a la política regional, Callejas tomó una posición más activa que su antecesor en la relación con la situación nicaragüense, donde los sandinistas perdieron su espacio en el poder a través de las elecciones, lo que obligó a que los "Contras", las fuerzas antisandinistas apostadas en suelo hondureño, entregaran las armas y se facilitara el retorno de los refugiados hacia Nicaragua.

*Por otra parte, se el presidente de Honduras se reunió con el presidente estadounidense George Bush para negociar la cooperación estadounidense a su país, y también se dirigiría a España para participar en la II Cumbre Iberoamericana realizada en Madrid.*

En tanto, Callejas rubricó con su par salvadoreño, Alfredo Cristiani, el acuerdo fronterizo en la región de El Amatillo, dejando de lado décadas de diferencias y tensiones. Por otra

*La imposibilidad de tomar nuevos préstamos se había convertido en un verdadero problema para el Estado.*

parte, en 1993 se firmó en Venezuela el compromiso de cooperación económica entre los países centroamericanos y el G-3 (Colombia, México y Venezuela).

A pesar de la desmilitarización realizada por los acuerdos de paz alcanzados en la región, las Fuerzas Armadas hondureñas continuaron llevando a cabo prácticas contrarias a su función en un régimen democrático, sin que el presidente pudiera subordinar por completo a sus propias fuerzas de seguridad y defensa.

*En el aspecto económico, se aprobó la Ley de Ordenamiento, por la cual la Lempira fue devaluada, se redujeron los puestos de trabajo en el ámbito público y se disminuyó el gasto social. Las consecuencias fueron decenas de miles de habitantes desempleados y precios cada vez más altos debido al desabastecimiento de gran parte de los productos de primera necesidad, que repercutieron en oleadas de protestas y huelgas realizadas por el sector sindical.*

La imposibilidad de tomar nuevos préstamos se había convertido en un verdadero problema para el Estado, aunque durante la gestión de Callejas pudo retomarse la asistencia financiera debido a la demostración de la voluntad de pago, y a la condonación de parte de los Estados Unidos de más de 400 millones de dólares de deuda.



Rafael Leonardo Callejas.

Las políticas liberales impuestas por la administración de Callejas provocaron un leve aumento del superávit económico, aunque la inflación no permitía que los sectores más humildes pudieran obtener los beneficios del moderado crecimiento anual.

El presidente no estuvo ajeno a una gran cantidad de casos de corrupción, entre los que pueden mencionarse las transferencias del fondo petrolero a la partida confidencial de la Presidencia de la República o el saqueo de las arcas del IMPREMA e INJUPEM.

La gestión de Rafael Leonardo Callejas finalizó en enero de 1994, y la reputación y las acciones llevadas a cabo por el presidente influirían para que en las elecciones, un opositor lograra hacerse de la presidencia triunfando sobre Ramos Soto, el candidato del gobierno.

*El ex presidente  
debió afrontar  
cuatro sumarios por  
supuesto abuso  
de autoridad.*

Una vez alejado del Poder Ejecutivo, Callejas estuvo señalado junto con algunos parientes y personas que habían pertenecido a su gobierno como responsables de una agrupación corrupta que se encargaba de comercializar a \$25.000 la ciudadanía hondureña a ciudadanos asiáticos (hecho conocido como "el chinazo") y la venta irregular de equipos de la Secretaría de Comunicaciones, Obras Públicas y Transportes a empresas privadas.

El ex presidente debió afrontar cuatro sumarios por supuesto abuso de autoridad y fraude y falsificación de documentos, que tuvieron una gran repercusión en su función como diputado del Parlamento Centroamericano.

En 1998 sería elegido Diputado por el departamento de Francisco Morazán, y más tarde se dedicaría a formar parte del directorio de diversas empresas privadas.



Carlos Roberto Reina.

### **CARLOS ROBERTO REINA**

**Partido político:** Partido Liberal

**Período de mandato:** 1994 a 1998

#### **BIOGRAFIA**

Carlos Roberto Reina nació en Comayagua el 13 de marzo de 1923. Su padre era Antonio Ramón Reina y su madre, Marina Idíquez. Realizó la educación primaria y secundaria en su ciudad natal, en donde comenzó una militancia política activa en contra de la dictadura de Tiburcio Carías Andino, por lo cual sería arrestado en varias oportunidades, llegando a pasar meses enteros entre las celdas. Luego de algunos arrestos, se exiliaría en El Salvador en 1944, volviendo al año siguiente a su país.

Luego se formaría en la licenciatura en Ciencias Jurídicas y Sociales en la Universidad Autónoma de Honduras, para realizar más tarde el doctorado en Derecho Internacional y dirigirse hacia Europa para perfeccionarse en la Universidad de La Sorbona y de Cambridge.



Comayagua, Honduras.

En 1953 es nombrado Juez de Paz en Tegucigalpa, y al año siguiente contrae matrimonio con la estadounidense Bessie Watson. Por aquel entonces, ingresaría al Servicio